

## FESTIVAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO



Gigantescos inflables de personajes de la televisión y del cine se desplegaron por Paseo de la Reforma al abrir el festejo, el cual fue encabezado por el gobernante capitalino Marcelo Ebrard. La celebración incluye actividades artísticas y culturales organizadas por 10 empresas con motivo de las vacaciones de verano ■ Foto Victor Camacho

BERTHA TERESA RAMÍREZ

■ 37

■ Sí hay tráfico, afirman normalistas que presentaron la prueba

## Rechaza la SEP venta del examen para maestros

- Es “imposible” reproducir la evaluación, sostiene Ciscomani
- Los escritos que se comercializan son “información deducida”
- 33 preguntas “son iguales”, dicen mentores al hacer un cotejo

KARINA AVILÉS Y LAURA POY ■ 40 y 41

■ Deterioro en el sector: Banamex

## El turismo, en su mayor crisis en dos décadas

■ Menos visitantes que cuando ocurrieron la debacle en EU y la influenza en 2009

■ Los ingresos foráneos cayeron 5.9% de enero a mayo de este año: BdeM

JULIO REYNA QUIROZ

■ 20

■ En seguridad, intentan marco jurídico a modo

## Lo que quieren militares es impunidad, afirma Soberanes

VÍCTOR BALLINAS

■ 2

■ Amedi: spots, su “jugoso negocio”

## Analistas: televisoras, sin pretextos para no acatar plazos del IFE

- Promocionales se pueden lanzar en 3 días
- “Buscar reventar la reforma 2006-2007”
- “Intentan volver al esquema sin control”

FABIOLA MARTÍNEZ ■ 7

LUNES 18 DE JULIO DE 2011

Las enormes ganancias por propaganda política, detrás de los reclamos de la CIRT

## Las televisoras pueden transmitir spots en el plazo fijado por el IFE

Exhorta la Amedi al TEPJF a resolver conforme a derecho la impugnación de concesionarios y PRI

Fabiola Martínez  
Periódico La Jornada  
Lunes 18 de julio de 2011, p. 7

Los dos principales concesionarios de canales de televisión en el país (Televisa y Televisión Azteca) tienen la estructura operativa para transmitir promocionales en el plazo que fijó el Instituto Federal Electoral (IFE).

En sus catálogos de oferta comercial estas empresas informan a sus clientes que deben entregar los materiales con tiempo suficiente para su difusión; este plazo no rebasa los tres días. Es decir, precisamente lo que dictó el IFE para sustituir los mensajes políticos (que se difunden en radio y televisión) cuando el contendiente así lo requiera.

En los próximos días, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) dará su veredicto sobre las apelaciones promovidas por los concesionarios y el Partido Revolucionario Institucional (PRI) en contra de la resolución del IFE.

La decisión del tribunal –definitiva e inapelable– repercutirá sobre uno de los puntos medulares del modelo actual de comunicación política, que incluye la prohibición a los radiodifusores de vender espacios para la transmisión de mensajes políticos proselitistas.

La Asociación Mexicana de Derecho a la Información (Amedi) señaló que la venta de espacios durante el proceso electoral 2005-2006 dio ganancias a los concesionarios de radio y televisión por más de 2 mil millones de pesos y, como demuestran los monitoreos de ese bienio, hubo días en que se transmitían mensajes casi al doble de tiempo de lo que marca la norma hoy día.

Un estudio del IFE, elaborado con el apoyo de la videoteca del Departamento de Ciencias Sociales y Humanidades de la Universidad Iberoamericana-Puebla, muestra que en la campaña presidencial de 2006, en los principales espacios de Televisa los spots políticos rebasaron el límite que ahora marca la ley para la difusión de estos materiales. Por ejemplo, el 28 de junio de ese año, 47 por ciento del tiempo de duración del principal noticiero nocturno de esa empresa fue de mensajes político-electorales.

En la contienda 2008-2009, regida por la reforma electoral en la que fue aprobado el nuevo esquema de comunicación política, fueron transmitidos 33.4 millones de promocionales dentro de los llamados tiempos del Estado. En aquel momento los concesionarios subrayaron que su nivel de cumplimiento en la difusión de pautas de transmisión (horarios y frecuencia en que deben pasar al aire los mensajes) fue de 97 por ciento.

En el fondo del embate promovido por la Cámara de la Industria de Radio y Televisión (CIRT) en contra del IFE, así como la resistencia a aceptar la reducción de plazos, está la intención de reventar la reforma 2007-2008 y volver al esquema que les permite captar millones de pesos del erario entregado a los partidos políticos para campañas en medios de comunicación. Por supuesto que ése era el negocio más jugoso, advirtió Aleida Calleja, presidenta de la Amedi, organización que exhortó al TEPJF a resolver conforme a derecho las impugnaciones a los reglamentos sin ceder a las presiones del poder mediático.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Si el tribunal valida las reglas expedidas por el IFE para garantizar una contienda electoral equitativa y democrática, añadió, se podría cerrar la puerta a ese mercado negro que los legisladores no previeron; es decir, la vía que han encontrado los radiodifusores para dar la vuelta a la ley y seguir comercializando espacios durante los procesos electorales.

Ése es el verdadero motivo –y no razones técnicas– de su rechazo a la orden de cambiar los spots en un menor tiempo durante los tiempos oficiales, dijo.

Calleja subrayó que la campaña en contra del instituto contiene acusaciones muy fuertes, como aseverar que las normas aprobadas por el órgano electoral ponen en riesgo el proceso. Creemos que es una acusación muy fuerte para una institución del Estado... Lo que está haciendo el IFE es aprobar normas para que todos los jugadores en las contiendas electorales tengan posibilidad de expresar sus ideas, dijo.

Por otra parte, el Código Federal Electoral faculta al instituto para cambiar los aspectos relacionados con las pautas de transmisión.

Alfredo Figueroa, integrante del Comité de Radio y Televisión del IFE –y uno de los promotores del reglamento criticado por la CIRT–, dijo que existen evidencias a lo largo de la historia, particularmente en 2006, tras el debate de candidatos a la Presidencia de la República, con los promocionales contratados con celeridad, a manera de réplica, fueron difundidos un día después de que los partidos los entregaron a las televisoras.

Defendió los resolutiveos del IFE y dijo que los tres días en referencia constituyen un plazo prudente, parte de un modelo eficaz. El Instituto Federal Electoral está sometido a una campaña pública encabezada por las dos principales televisoras del país y sus aliados en la CIRT, subrayó.

Las ofertas televisivas

Documentos de ambas empresas confirman que la oferta comercial para quienes busquen publicitar sus mensajes en los canales de televisión abierta puede ser transmitida incluso un día después de que el cliente envíe el material a difundir.

En las Políticas de Tv abierta nacional, Televisa indica en el punto 2-f (operación) que son requisitos indispensables para la transmisión que el cliente y/o agencia haya entregado el material con el tiempo de anticipación suficiente para su transmisión (72 horas antes para televisoras locales y 24 para canales nacionales).

Cuenta –entre otras alternativas– con mecanismos tecnológicos para recibir los materiales de spots comerciales por Internet en las señales de los canales 2, 5, 9 y Forotv, así como vías para que el cliente verifique el estatus de sus materiales: activos, inactivos, en proceso de control de calidad, etcétera, además de facilidad para cambios de estatus y soportes para mantener la integridad y confidencialidad de los archivos.

Indica a sus clientes que en caso de existir una afectación por el cambio de programación o tarifa, la vendedora notificará vía telefónica para que le indique si prefiere cancelar el promocional afectado o decide volverlo a colocar en algún espacio determinado, incluso en diferente horario al contratado inicialmente.

Televisa ofrece además a sus clientes o potenciales compradores de espacios información acerca de los niveles de audiencia (ratings), incluso con estimados mensuales por canal, programa y día de la semana.

LUNES 18 DE JULIO DE 2011

En el caso de Televisión Azteca, su área de ventas detalla que todos los materiales deberán ser entregados en nuestras instalaciones y en los formatos adecuados, con 72 horas de anticipación a la fecha de transmisión.

De igual forma, ofrece mecanismos de adquisiciones en bloque, información de ratings y compra expés garantizada.

Detalla los sobrepagos que se aplicarán en algunos de sus espacios con mayor audiencia, como Sábado apantallante, Cinema estelar, Series prime time, futbol soccer, eventos deportivos y especiales, finales de telenovelas y partidos de futbol de la selección nacional.

Este punto derivó en un caudal de apelaciones y críticas en contra del Instituto Federal Electoral, promovidas por los integrantes de la Cámara de la Industria de la Radio y la Televisión, así como del Partido Revolucionario Institucional.

## Alcaldes panistas de Nayarit forman bloque

Myriam Navarro González  
Corresponsal  
Periódico La Jornada  
Lunes 18 de julio de 2011, p. 33

Tepic, Nay. Los 10 presidentes municipales electos del Partido Acción Nacional (de Jala, Amatlán de Cañas, Ixtlán del Río, Ahuacatlán, La Yesca, Bahía de Banderas, El Nayar, Xalisco, San Pedro Lagunillas y Ruiz) anunciaron que formarán un bloque para trabajar unidos durante los próximos tres años a fin de obtener acceso más rápido a mayores montos de recursos económicos y apoyos federales en especie, y para elaborar planes de trabajo que beneficien a la población.

Teme que se le den vaivenes electorales

## Blindará el PRI el PEF; desconfía de Cordero

El mandatario mexicano, Enrique Peña Nieto, saluda a sus correligionariosFoto Marco Peláez

Elizabeth Velasco C.  
Periódico La Jornada  
Lunes 18 de julio de 2011, p. 11

En cónclave, la cúpula priísta y los gobernadores de ese partido determinaron anoche integrar un equipo de trabajo para blindar el Presupuesto de la Federación y garantizar que en 2012 se ejerza en forma transparente, equitativa y justa, sin el vaivén de mareas electorales.

LUNES 18 DE JULIO DE 2011

En conferencia de prensa, David Penchyna, vocero del partido tricolor, indicó que la decisión responde a que el titular de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Ernesto Cordero, ha tenido un desempeño poco confiable en el manejo de las finanzas, y a que manipula la entrega de las participaciones federales a los estados, en particular a los que son gobernados por el Revolucionario Institucional.

Penchyna acusó que en todas las entidades gobernadas por el PRI, según plantearon los propios mandatarios, hay retrasos en la aplicación de los programas sociales debido a que no les llegan las participaciones federales.

En respuesta a las declaraciones de Cordero, quien acusó a los estados de mal manejo de los recursos federales y de incurrir en endeudamiento, afirmó que si se han endeudado es precisamente porque Hacienda no les ha hecho llegar los recursos, pese al mandato del Congreso.

Tras acusar a Cordero de hacer declaraciones irresponsables, indicó que el Presidente de la República debería valorar si el titular de la SHCP debe continuar al frente de esa dependencia, no sólo porque ha mostrado ser poco conocedor de la realidad nacional –dijo en alusión a sus declaraciones sobre la pobreza y el tema del salario–, sino también porque sus aspiraciones presidenciales le agregan poca confiabilidad.

Penchyna indicó que al grupo de trabajo que blindará el ejercicio del Presupuesto en 2012 se han sumado los gobernadores de Durango, Jorge Herrera; Colima, Mario Anguiano; Querétaro, José Eduardo Calzada, y de Veracruz, Javier Duarte, quienes serán coordinados por los dirigentes parlamentarios del PRI en ambas cámaras.

Antes, en un corte informativo alrededor de las 21 horas, el vocero del tricolor indicó que para combatir la guerra sucia del PAN, no harán caso “al chantaje mediático y a los fuegos artificiales y cortinas de humo a los que han recurrido nuestros adversarios por desesperación, falta de competitividad y de una buena propuesta electoral.

Vamos a insistir hasta el cansancio en la aplicación de la justicia en México; es algo a lo que todos deberíamos apostarle: que no tenga estacionalidad electoral y no sea a contentillo del Presidente o su gabinete. A Felipe Calderón y su gabinete les pidió no estar explorando el desprestigiar a las otras fuerzas políticas.

Comentó que no se debatió una posible alianza con Elba Es-ther Gordillo. Asistieron 17 gobernadores, así como Francisco Rojas y Manlio Fabio Beltrones, presidentes de ambas cámaras, además de los dirigentes de la CTM, Carlos Aceves y de la CNOP, Emilio Gamboa Patrón.

Pudieron percibirse apoyos a Ebrard y a López Obrador

## Llaman dirigentes del PRD a evitar las confrontaciones rumbo a 2012

Plantean estrategias para corregir errores y definir a los candidatos

Raúl Llanos

Periódico La Jornada

Lunes 18 de julio de 2011, p. 36

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Con un llamado a evitar que la definición de candidato presidencial deteriore las relaciones y el ambiente político local, los principales líderes del PRD capitalino se reunieron ayer para hacer un diagnóstico de ese instituto político y, al mismo tiempo, plantear las estrategias y mecanismos para corregir errores y definir candidatos a jefe de Gobierno, delegacionales y diputados locales, rumbo a los comicios de 2012.

En el salón Don Diego del Hotel Hilton Alameda, cientos de perredistas acudieron al foro Encuentro de Dirigentes, en el que estuvieron presentes, entre otros, Armando Quintero y Carlos Reyes Gámiz, de Unidad y Renovación (Unyr); René Bejarano y Dolores Padierna, de Izquierda Democrática Nacional (IDN); Julio César Moreno e Isaías Villa, de Nueva Izquierda (NI); Víctor Hugo Romo (Foro Nuevo Sol); Roberto López, Erasto Ensástiga y Víctor Hugo Lobo, de Red de Unidad de Izquierdas (Runi); David Cervantes, de Izquierda Social (IS); Rubén y Julio Escamilla, de la Unión de Colonias Populares (UCP), y Édgar Torres, del Movimiento Alternativa Social (MAS).

En las más de 40 intervenciones que hubo durante el acto predominaron los llamados a la unidad, la importancia de hacer a un lado la confrontación, la necesaria conformación de instancias del partido para procesar la forma de elegir a sus candidatos y, sobre todo, la advertencia de tomar en cuenta los resultados en el estado de México y el riesgo de que el PRI pueda ganar terreno en el DF en las votaciones de julio del año próximo.

Sin embargo, pudieron percibirse simpatías hacia Andrés Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard Casaubon, que ante la mención de sus nombres activaron el aplausómetro. El vocero del PRD en la Asamblea Legislativa, Alejandro Sánchez, fue directo al señalar que IDN ya tenía claro que apoyaría en el proceso interno al tabasqueño, lo que generó aplausos, pero el diputado federal de NI, Mauricio Toledo, no se quedó atrás y en su oportunidad expresó su apoyo abierto al jefe de Gobierno. De nuevo, aplausos y vítores.

Armando Quintero dijo que el perredismo deberá resolver de la mejor manera posible esa definición, pues si se hace como en 1997, 2000 y 2006, habrán de ganarse varios puntos a su causa electoral.

Manuel Oropeza, líder del PRD-DF, remarcó la necesidad de fortalecer al partido, rechazó que los resultados del estado de México se repitan en la capital, y convocó a un encuentro para definir los mecanismos de elección.

Roberto López propuso dos debates a quienes pretendan no sólo dirigir al PRD-DF, sino que aspiren a la jefatura de Gobierno, además de crear una comisión para crear los mecanismos de elección de candidatos.

Los resultados de ese encuentro se presentarán este martes en conferencia de prensa.

#### PROPUESTAS EN EL FORO ENCUENTRO DE DIRIGENTES

Armando Quintero (Unyr): Las dirigencias de PRD, PT y Convergencia no alcanzan a tener el peso político para dirigir el proceso de elección del candidato presidencial de la izquierda. Ese proceso requiere una autoridad moral e independiente de los precandidatos a la Presidencia de la República, por lo que se requiere convocar a personajes progresistas del país, del mundo universitario, cultural, periodístico y de la sociedad civil para que puedan integrar una comisión que organice, regule y califique la competencia de quien debe encabezar la candidatura de la izquierda mexicana.

LUNES 18 DE JULIO DE 2011

Manuel Oropeza (líder del PRD en el Distrito Federal): El 13 y 14 de agosto, realizar un encuentro estatal de dirigentes y militantes para la construcción común de la plataforma de gobierno y legislativa para los próximos seis años; discutir y elaborar la estrategia política, electoral y organizativa del partido a nivel local, y discutir y procesar en unidad la ruta crítica, tiempos y procedimientos para la renovación de la dirección estatal del PRD-DF y la elección de los candidatos a un puesto de elección popular.

## Ebrard: la competencia no tiene por qué ser destructiva

Bertha Teresa Ramírez  
Periódico La Jornada  
Lunes 18 de julio de 2011, p. 36

El jefe de Gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, afirmó que la competencia en el Partido de la Revolución Democrática no tiene por qué significar división y muchos menos ser destructiva.

Al preguntarle si la decisión de la corriente perredista Izquierda Democrática Nacional de dar su respaldo a Andrés Manuel López Obrador no siembra división, respondió: "por qué división; lo que tenemos, por fortuna, en la izquierda, y en particular en el PRD, son diferentes posibilidades de candidaturas, no como en otros partidos, que cómo van a batallar.

Nosotros lo que vamos a hacer es una encuesta, hasta ahora ese es el plan y cada quien está en libertad de apoyar al que quiera. Eso no es división, eso es, simplemente: tú tienes una forma de ver las cosas y quieres apoyar a alguien, y otros quieren apoyar a otra persona. Tenemos que acostumbrarnos a la competencia y no tiene por qué significar división, y menos ser destructiva, todo mundo está en su derecho de apoyar a quien quiera.

Y se preguntó: ¿Cuál es la prioridad más elevada? Que tengamos un solo candidato de las izquierdas, ese es el objetivo estratégico número uno; si no se tiene eso, lo demás es lo de menos.

Acerca de un eventual cambios en la estrategia señaló: Bueno, ellos lo van a presentar. Sí hay, desde luego, varios ajustes, lo principal es que tengamos una sola candidatura en 2012.

Por otro lado, instó a los funcionarios del gobierno capitalino a estar atentos a sus responsabilidades institucionales y los que definitivamente quieran estar en las actividades de partido o políticas, pues simplemente que lo hagan.

Indicó que ese fue el caso del tesorero, Rosendo Gutiérrez, y del subdirector de programas delegacionales, Héctor Serrano, quienes recibieron invitaciones.

Recorre AMLO San Luis Río Colorado, Sonora, y Mexicali, BC

## Morena se convertirá el 1º de octubre en asociación política

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Antonio Heras  
Corresponsal  
Periódico La Jornada  
Lunes 18 de julio de 2011, p. 9

Mexicali BC, 17 de julio. El Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) se constituirá oficialmente como Asociación Política Nacional (APN) el primero de octubre, un día después de que culmine el recorrido que Andrés Manuel López Obrador realiza actualmente por todo México.

De acuerdo con la agenda del Morena, el ex candidato presidencial culminará su recorrido por el país el 30 de septiembre con una asamblea informativa a realizarse en Guelatao, Oaxaca, en homenaje a Benito Juárez, a quien el ex dirigente nacional del Partido de la Revolución Democrática (PRD) llamó el mejor presidente que ha tenido México.

En sus visitas a las ciudades de San Luis Río Colorado, Sonora, así como a Mexicali y Ensenada, Baja California, el tabasqueño advirtió que los partidos se han pervertido, por lo que advirtió que es necesaria la presencia de ciudadanos en la actividad política, sobre todo en lo que tiene que ver con el futuro de México y, en este caso, consideró que el Morena es la única esperanza para millones de ciudadanos pobres que buscan una opción real, porque en 2006 no se transó ni negoció, a pesar de que nos robaron la elección.

#### Descrédito general

Los partidos están muy desacreditados, incluidos los de corte progresista, porque hay vicios que los hacen entrar en el molde de los tradicionales y se alejan de lo que dice el pueblo, señaló. Añadió que los institutos políticos están obligados a luchar por la igualdad y no es difícil afirmar que en la izquierda está el corazón.

Consideró que es urgente realizar una transformación en el país y previó que cuando la democracia verdadera llegue a México, Elba Esther (Gordillo) no será la dirigente del magisterio, porque serán los maestros los que elijan a sus líderes y habrá un sindicalismo verdadero, porque es una vergüenza que (la dirigente vitalicia del SNTE) viva en una zona exclusiva de California, en (la isla de Coronado) San Diego.

Interrogado sobre el conflicto entre el Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) y el Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste), López Obrador señaló que es una pelea resultado de que no se pusieron de acuerdo en el reparto del botín.

Agregó que Felipe Calderón no tiene capacidad para gobernar a México, no estaba ni para ser agente del Ministerio Público, pero la mafia lo impuso y si el PRI regresa al poder, será como si Antonio López de Santa Anna volviera. Expresó que la mafia del poder en México consiste en 16 empresarios, 11 políticos corruptos y tres tecnócratas: son los que integran un grupo que controla medios de comunicación y funcionarios.

Asimismo, rechazó las alianzas electorales, con el argumento de que el PRI es igual al PAN. Son la misma cosa porque los supuestos dueños del poder se pueden pelear por Baja California o Sonora, pero no por lo mero principal: la Presidencia de la República.

Añadió que hace falta un cambio de fondo por el cual haya seguridad para los ciudadanos desde que nazcan hasta que mueran. Anunció que una vez que se registre ese cambio habrá becas para madres solteras, además de pensiones para adultos mayores y discapacitados, como se ofrece actualmente en la ciudad de México.

LUNES 18 DE JULIO DE 2011

Consideró que lo importante es mantenerse en la propuesta de la regeneración del país y evitar que se negocie con el voto del pueblo, como a su vez sucedió en la elección del estado de México, “donde compraron sufragios y se intentó aprovecharse de la necesidad de la gente. Si cada uno hace lo que le corresponde podremos salvar al país; no nos dejemos engañar con el supuesto de que el PRI y PAN son distintos, porque son lo mismo.

En el estado de México nos enseñaron que se traficó con los votos y la pobreza, pues administraron la ignorancia, dijo.

Ahora nos quieren convencer de que el PRI y el PAN son distintos, pero son la misma cosa, ya que Carlos Salinas, a quien llamó jefe de la mafia, es lo mismo que Vicente Fox, al igual que Felipe Calderón, que Enrique Peña Nieto, son lo mismo que Manlio Fabio Beltrones, Diego Fernández de Cevallos y Elba Esther Gordillo, la lideresa de nueva transa, pero sus diferencias son con la cúpula, no con los priistas ni con los panistas de base, de ras de suelo.

En entrevista, López Obrador dijo ser un luchador social más que un político. Durante la gira fue acompañado, entre otros, por su hijo Juan Ramón.

Fue senador entre 1994 y 2000 y funcionario en Guanajuato en gestiones del PRI y PAN

## Muere Salvador Rocha Díaz, jurista y ex ministro de la Suprema Corte

De la Redacción  
Periódico La Jornada  
Lunes 18 de julio de 2011, p. 14

Este domingo falleció, a los 74 años de edad, el jurista y ex senador del PRI, Salvador Rocha Díaz, en su casa de la ciudad de México, reveló el legislador del PAN, Luis Alberto Villarreal, a través de su cuenta de Twitter.

Salvador Rocha Díaz fue un ilustre sanmiguelense, extraordinario jurista, hombre brillante de inigualable simpatía. Descanse en paz, dijo el legislador federal, sin dar más detalles del deceso.

Rocha Díaz, abogado de Grupo Salinas y representante legal del consorcio de restaurantes de comida rápida Alsea, también fue ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) de 1988 a 1993.

Además, estuvo al frente de varios asuntos vinculados al área de negocios; fue abogado de Controladora Comercial Mexicana en el proceso de reestructura financiera, y participó de manera importante en los juicios interpuestos por Grupo Iusacell en contra de la licitación 21.

### Polémica

El ex senador se vio involucrado en una polémica sobre la adquisición de los terrenos donde se construyó la nueva sede del Senado de la República.

LUNES 18 DE JULIO DE 2011

La corredora inmobiliaria María Correa Hernández denunció apenas hace unos meses que el proceso de compraventa de ese terreno, ubicado en Paseo de la Reforma casi esquina con avenida Insurgentes, dejó beneficios económicos a varios senadores, entre ellos el mismo Rocha Díaz y el panista Diego Fernández de Cevallos.

El ex senador Salvador Rocha Díaz en imagen de archivoFoto Cristina Rodríguez  
El abogado nació el 21 de diciembre de 1937 en San Miguel Allende, Guanajuato, y fue licenciado en derecho por la UNAM. Fue diputado federal en dos ocasiones y ocupó el cargo de ministro de la Corte de 1988 a 1993.

Asimismo, en dos ocasiones fungió como secretario general de gobierno de Guanajuato: la primera con el gobernador priista Enrique Velasco Ibarra y la segunda en el panista Carlos Medina Plascencia. Entre 1994 y 2000 fue electo senador por su entidad.

## Astillero

Cocoa protegida  
Riña en Morelia  
¿Descalificar a rival?  
Izquierdas en acción

### Julio Hernández López

Aun cuando tiene pleno fundamento jurídico y resulta explicable que una hermana del ocupante actual de Los Pinos sea protegida por el Estado Mayor Presidencial, tal circunstancia entra en peculiar conflicto cuando esa familiar militarmente guarecida participa en acalorados procesos internos de su partido en pos de una candidatura, como sucedió este sábado reciente, cuando un foro para elaborar la plataforma electoral del panismo en Michoacán hubo de suspenderse entre violencia menor generada por seguidores de Luisa María Calderón Hinojosa, rodeada de oficiales castrenses en alerta, y de Marko Cortés, senador con licencia que pelea en notabilísima desventaja de recursos económicos y propaganda contra la aspirante apoyada por Los Pinos, a la que llaman Cocoa.

En los sucesos panistas sabatinos (se habla de los de Michoacán, pues en el Distrito Federal el hermano Felipe dedicó dos días a encerrarse con la cúpula de su partido para tratar de definir la ruta de postulación de su candidato a la sucesión nacional) se hicieron presentes hechos que ponen de relieve los riesgos de la participación de militares armados en campañas partidistas internas, que por las pasiones suscitadas pudieran desembocar en reacciones de fuego en escenarios masivos.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Resulta que, mientras Marko Cortés pronunciaba un discurso en su turno de debate, y habiéndose desviado del tema, que era el desarrollo económico estatal, y entrando más bien a la arenga en favor de su candidatura, un seguidor de Cocoa lo increpaba mediante un megáfono (¡Propuestas, propuestas!, exigía, según nota de Viridiana López en La Jornada Michoacán), restando concentración al orador y provocando que seguidores de éste, en específico Eduardo García Chavira, apatzinguense que en principio era señalado como coordinador de campaña de Cortés, terminara asestándole un puñetazo en el rostro (según diversas crónicas periodísticas disponibles) al vociferante Mariano Torres que, al caer, activó un extintor de incendios que creó una nube de humo y una atmósfera de temor colectivo que hizo que la sesión fuera suspendida.

No está de más preguntarse cuál habría sido la reacción extrema de esos militares comisionados para proteger a quien hoy es precandidata en guerra política si la violencia entre panistas, en los términos del sábado o en otros más impetuosos, se hubiese enfocado hacia la señora Calderón Hinojosa, y tampoco es exagerado preguntarse cuáles son los riesgos a los que se expone a los asistentes a esos actos internos del panismo (y, en dado caso de quedarse con la postulación, en los abiertos de la campaña formal), si se toma en cuenta que, además de la creciente inconformidad entre cierto panismo por la imposición de la hermana, existe en la entidad una muy envenenada confrontación bélica entre cárteles y entre algunos de éstos y el gobierno federal.

Las preocupaciones por el papel del EMP en el proceso michoacano fueron expresadas por medio de un comunicado que en nombre del comité de campaña de Marko Cortés fue firmado por Gabriela Ceballos: Condenamos también que en un evento que tenía por finalidad fortalecer el proyecto del PAN, haya habido provocaciones de personas ajenas a nuestra institución y que elementos armados del Estado Mayor Presidencial hayan intervenido poniendo en riesgo la seguridad de los ciudadanos asistentes, así como la de colaboradores cercanos a nuestro proyecto. Hacemos público el temor de nuestro equipo de campaña de sufrir agresiones por parte de elementos armados del EMP, pues las únicas armas que portamos son nuestras propuestas de campaña y la convicción de que Michoacán debe ser un lugar mejor para que vivan nuestros hijos (texto incluido en nota de la reportera Azucena Silva en El Sol de Morelia <http://bit.ly/pOCu3S>, donde también se menciona: Hay que destacar que al momento de querer fotografiar y filmar a García Chavira fue arropado por varios hombres de alta estatura, quienes además lo sacaron para evitar las cámaras).

Sin embargo, el pequeño y controlado (aunque no menos peligroso) brote de violencia física fue de inmediato colocado en niveles superiores, a tal grado que el equipo de Cocoa demandó que el comité estatal panista, bajo su control, estudie la posibilidad de retirar de la contienda a Marko Cortés, con lo que la aspirante oficial quedaría como forzada candidata única. La Jornada Michoacán, por su parte, aseguró que “el CEN del PAN evaluará los hechos, por lo que el dirigente nacional del blanquiazul, Gustavo Madero, concertó una reunión con ambas partes para el próximo lunes en la ciudad de México”.

Astillas:

El jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, ha recibido el apoyo de varias corrientes del Partido de la Revolución Democrática, de entre las que destacan las encabezadas por los Chuchos y por Amalia García, la ex gobernadora de Zacatecas. Según anunciaron quienes se agrupan bajo la denominación de demócratas de izquierda, realizaran campaña por todo el país y organizarán comités en favor del mandatario... En el flanco propicio a Andrés Manuel López Obrador, la Izquierda Democrática Nacional, conducida por René Bejarano y Dolores Padierna, ha saltado de inmediato para anunciar objetivos similares, movilización y organización, con un acto público el próximo 6 de agosto en el Monumento a la Revolución de la capital del país y otro el 20 de noviembre, cuando prevén haber reclutado a dos millones de promotores del voto lopezobradorista...

LUNES 18 DE JULIO DE 2011

Unos y otros, ebrardistas y amlistas, se dicen plenamente seguros de que se respetarán los acuerdos entre sus precandidatos para que el mejor posicionado se quede con la postulación pero, al mismo tiempo, unos y otros se atrincheran ante la posibilidad de rupturas... Y, mientras Humberto Moreira da a conocer hoy la ruta electoral PRI 2012, luego de que gobernadores la aprobaron financieramente ayer, ¡hasta mañana, con la UNAM que ha rechazado a 90 por ciento de los aspirantes a ingresar a sus carreras!

## Ni alternancia, ni transición ni democracia

Víctor Flores Olea

En 2000, cuando finalizaba el reinado septuagenario del PRI, se echaron las campanas al vuelo. La llegada de Vicente Fox a Los Pinos significaba al menos la alternancia de los partidos políticos y la posibilidad de que el país emprendiera una vía que lo llevara de la turbiedad a la transparencia democrática y, todavía mejor, a una renovación en que quedaran atrás las desigualdades que destruían al país y que resultaban el problema central de México: con tal abundancia de la riqueza concentrada y tal amplitud de la miseria resultaba imposible la democracia.

Pero las luces desaparecieron pronto. Los ruidosos entusiastas de la nueva era pronto guardaron silencio: en primer lugar, el ensayo estaba muy lejos de la altura moral e intelectual de los panistas de origen (y de otros más recientes: Carlos Castillo Peraza). La inteligente visión de país de Manuel Gómez Morín se había trastocado en la vulgaridad de los negociantes y arribistas que en multitud acompañaron a Vicente Fox y, por supuesto, el jefe de Estado de esa transición pasará como uno de los más anodinos de la historia de México, eso sí, operando para poner al país bajo la expresa tutela estadounidense (no se olvidará, entre otras catástrofes, su empeño enloquecido en el desafuero de Andrés Manuel López Obrador, atropellando cualquier ley, moral y mandato).

No es posible narrar aquí las tropelías del PAN en estos 10 años de gobierno. Pero no podemos silenciar la guerra unilateral y simplista de Felipe Calderón contra el crimen organizado, la muerte ya de más de 40 mil mexicanos, y nuestra dependencia cada vez mayor de los intereses estadounidenses: en su nombre estamos liquidando migrantes centroamericanos y nacionales, y también con sus armas a mafiosos de la droga que ellos toleran después de negociar. México se ha convertido en el ejecutor del trabajo sucio de los negocios del otro lado de la frontera. Tal es el resultado resumido de 10 años de panismo en el poder.

Por eso al acercarse el relevo de 2012 parece que florece la cargada en favor del PRI, en una mezcla de nostalgia y frustración por adelantado, de malo por conocido sin bueno por conocer y, como es claro, atrapando a un buen número de mexicanos por las ridículas (pero eficaces) sirenas de la propaganda y la publicidad. Lo recientemente ocurrido en el estado de México, y el pronóstico para 2012, aparecen ya como retratos amplificadas y grotescos del cínico pasado mexicano: acarreo, dinero contante y sonante por cada voto, despensas y vagas promesas de un mejor futuro. Con el uso absolutamente abusivo de los medios electrónicos de comunicación.

En los 10 últimos años ni alternancia ni transición a un México más equilibrado (al contrario: mayor concentración, mayor pobreza, mayor peligro e inseguridad), ni más amplia democracia: las riendas políticas en manos de los más adinerados, gobierno plutocrático sin muchos equivalentes en el mundo. Tal es el dibujo de nuestra situación actual y de nuestro probable futuro si llega a manos del PRI.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Sin embargo, por el hartazgo de la ciudadanía respecto a la política y a los partidos, hay en México como horizonte de esperanza el surgimiento de varios movimientos sociales que compensan el arruinado panorama nacional. Por ejemplo, el Movimiento por la Paz, la Justicia y la Dignidad, de Javier Sicilia, que tantos ánimos ha despertado y provocado importante movilización en todo el país.

Y desde luego el Movimiento por la Regeneración Nacional (Morena), de Andrés Manuel López Obrador, resultado de varios recorridos suyos visitando hasta el último municipio del país. Con un claro objetivo político: la organización de la ciudadanía para la transformación democrática de México. Feliz decisión de un político con instinto.

Sería muy feliz que ambos movimientos, y muchos otros que alimentan tales vertientes principales, se unificaran políticamente con vistas a 2012. Movimientos sociales que han surgido también por el vacío en la izquierda y por el fracaso que ha dejado el PRD de los chuchos, maestros en componendas, en cortedad de miras, en miserabilismo político, que es su indeleble herencia histórica que los coloca ineludiblemente al lado del neoliberalismo.

PAN y PRI, PRI y PAN (con sus asociados chuchos) será, sin duda, más de lo mismo, por la razón de que obedecen a idénticos intereses dentro y fuera del país, y porque tales intereses han secuestrado las reales posibilidades de la democracia en México, no sólo de la democracia electoral, sino de la democracia como igualdad, como participación amplia de la ciudadanía de los beneficios que produce la sociedad en su totalidad. Por eso la ciudadanía ve con desconfianza a los partidos políticos y a las instituciones gubernamentales. En teoría debieran responder a sus intereses. En la práctica obedecen a la voz de sus amos. Estos argumentos debieran ser suficientes para que la ciudadanía busque y encuentre otras opciones en 2012.

Y la más contundente sería la de Andrés Manuel López Obrador, quien estará a la cabeza de su Movimiento por la Regeneración Nacional, al que se sumarán los más sanos contingentes del PRD y de otros partidos de la izquierda (y una variedad de movimientos sociales) en una amplia corriente que movilizará a quienes en el país luchan por un mundo mejor.

En memoria de Adolfo Sánchez Vázquez, pensador profundo y luchador incansable por un mundo mejor.

## BIENVENIDA AL VERANO

Con globos gigantes de Mickey Mouse, Spider-Man y algunos personajes de Cri-Crí, además de bailarines ataviados como flamings, tucanes y ángeles, la Ciudad le dio la bienvenida al verano. Al Gran Desfile, realizado por el Gobierno capitalino en Paseo de la Reforma, acudieron 150 mil personas. **PÁGINAS 1 Y 5**



REFORMA.COM video

### Gae en picada el aforo de pasajeros

# Entran en crisis los aeropuertos

Tras 'boom' de 2008, hoy operan a un tercio de su capacidad total, en promedio nacional

Lilián Cruz

A tres años y medio de que los aeropuertos del País vivieran un auge en la aviación comercial, hoy enfrentan una subutilización que llega hasta el 98 por ciento.

Es el caso de la terminal de Cuernavaca, que opera al 2% de su capacidad, mientras que las de Toluca y Cancún lo hacen al 35 y 30 por ciento, respectivamente.

Algunos de los factores que afectaron la industria fueron, entre otros, el brote de influenza A H1N1 en 2009, seguido de la suspensión de Mexicana en 2010, además, claro, de la crisis económica de los últimos años.

Así, el Aeropuerto Internacional de Toluca, que en 2007, debido al crecimiento de la industria, aumentó su nivel operativo, hoy presenta una subutilización del 65 por ciento, reconoció su director general, Alexandro Argudín.

El mismo margen presenta la terminal de Cancún, operada por Grupo Aeroportuario del Sureste (Asur), aseguró Adolfo Castro, director general de la empresa.

La excepción es el aeropuerto de la Ciudad de México, que opera al 80 por ciento de su capacidad -30 millones de pasajeros al año-, un nivel que se considera adecuado.

Aun cuando los operadores privados tengan una capacidad sobrada, están obligados a seguir invirtiendo si los trabajos ya están iniciados, pues así lo marca la normatividad vigente. Lo anterior se traduce en un aumento de la capacidad ociosa.

En México, cada cinco años, se hace una revisión de los planes maestros de desarrollo de las

34 terminales aéreas concesionadas a privados.

Para ello, se toman en cuenta tarifas, tráfico de pasajeros, economía y diversas variables a fin de que tanto aeropuertos como autoridades acuerden el monto de las inversiones.

Empero, este proceso toma entre 18 y 24 meses, lo cual conlleva el riesgo de que, una vez entrado en vigor el proyecto, las condiciones económicas hayan cambiado.

Es el caso de Asur, que hizo la revisión de su plan quinquenal en 2007 y parte de 2008, cuando la

aviación comercial estaba en una etapa de crecimiento.

Para 2009, las condiciones de la industria eran distintas, y hoy la empresa está obligada a seguir invirtiendo aunque el tráfico haya caído de manera considerable, indicó Adolfo Castro, director general de Asur.

"En la aviación, el flujo de pasajeros no está garantizado, a pesar de lo cual la normatividad vigente obliga al operador privado a seguir invirtiendo", aseveró Víctor Hugo Valdés, especialista en temas de aviación de la Universidad Anáhuac.

### Pelean locales en el AIGM

Las altas rentas y pérdida de ventas por la salida de Mexicana han provocado una crisis comercial en el aeropuerto de la Ciudad de México.

De hecho, a la fecha, se mantienen cerrados 69 locales comerciales.

Y es que, desde 2009, los comerciantes, quienes pagan hasta 400 dólares al mes por metro cuadrado, enfrentan una baja en las ventas.

En tanto, el AIGM busca ganar un juicio que entabló contra Inmobiliaria Fumisa por el control del 60 por ciento de los espacios comerciales de la Terminal 1 y mil 300 cajones de estacionamiento.

El aeropuerto dice que, en 2010, Fumisa obtuvo más de 3 mil millones de pesos en ganancias, por lo que ya habría recuperado su inversión. La empresa se niega a revelar sus estados financieros.

Leslie Gómez



## UNA VICTORIA 'JUSTA'

Sorpresivamente, Paraguay eliminó a Brasil en la Copa América gracias, en buena medida, a la actuación de su portero Justo Villar, quien frustró una y otra vez el ataque de la verdeamarela. El partido se definió en una tanda de penales en la que los brasileños fallaron todos. **PÁGINAS 1 A 3**

## Encarcelan a asesinos de Sicilia

REFORMA / Staff

Veinte presuntos delincuentes involucrados en el secuestro y homicidio del joven Juan Francisco Sicilia Ortega y seis personas más fueron ayer encarcelados, informó la PGR.

Los inculcados son supuestamente integrantes del Cártel del Pacífico Sur y están acusados de los delitos de delincuencia organi-

zada, privación ilegal de la libertad en su modalidad de secuestro y homicidio calificado.

El asesinato, ocurrido en marzo pasado, llevó al poeta Javier Sicilia a encabezar un movimiento nacional en demanda de justicia.

El 23 de junio, el Gobierno federal aceptó dialogar con familias de víctimas de la violencia en el Castillo de Chapultepec. El Presidente Felipe Calderón evadió en

esa ocasión comprometerse a modificar su estrategia anticrimen.

Ayer, Sicilia reconoció el trabajo realizado por la PGR, pero lamentó que se haya tratado de lo que llamó un caso de excepción.

"Cuando las procuradurías deciden hacer bien su trabajo, lo pueden hacer bien, pero también muestra que es un caso de excepción, y eso es terrible", dijo.

NACIONAL 2

## 'Experimenta' INAH con huesos de héroes

Aplica en los restos, para conservarlos, un método que carece de aval internacional

Silvia Isabel Gámez

Pese a ser objeto de veneración nacional, los huesos de los héroes de la Independencia son sometidos por el INAH a un tratamiento cuyos efectos se desconocen.

Como parte de los trabajos de conservación, a los restos de Miguel Hidalgo, Ignacio Allende e Ignacio Aldama, entre otros, se les aplica una sustancia llamada Reconos.

Lilia Rivero Weber, coordinadora nacional de Conservación del Patrimonio Cultural, confirmó desde septiembre de 2010 el uso de este procedimiento. Entonces explicó que la sustancia aplicada

ASÍ LO DIJO

"A un nuevo producto es indispensable que se le haga una serie de pruebas. Después de eso, se hace una evaluación y se emite una hoja técnica. Si las pruebas de envejecimiento acelerado, indispensables, no se hicieron, ahí sí hay una falla".

Francisco Mederos-Henry, químico y restaurador

a los restos de los héroes aumenta la resistencia de los huesos.

De acuerdo con el INAH, el procedimiento "mainou0195FQ" consiste en la aplicación de un remineralizante, el Reconos 110, y un consolidante, el Reconos 220.

Sin embargo, no existen estudios ni reportes científicos publicados sobre cómo afecta el Reconos a los restos óseos.

El INAH se niega a informar en qué materiales fue probado el método antes de decidir aplicarlo a los huesos de los héroes.

Entre los propios antropólogos que lo utilizan, no quedan claras sus propiedades. Mientras que Allan Ortega, del Centro INAH Quintana Roo, señala que no es reversible, la investigadora Josefi-

na Bautista afirma lo contrario.

Alejandro Terrazas, miembro del Instituto de Investigaciones Antropológicas de la UNAM, fue uno de los primeros en utilizar el tratamiento.

Hace siete años, lo aplicó a esqueletos de 11 mil a mil años de antigüedad.

Varios huesos se craquelaron, y en otros hubo cambios de textura, por lo que prefirió utilizar técnicas más fáciles de controlar, como el acetato de polivinilo.

Por su parte, el químico y restaurador Francisco Mederos-Henry es tajante al afirmar que no existen "productos maravillosos" en el mercado y que incluso los más probados pueden fallar.

## Aprueban maestros ¡con un 3!

Sonia del Valle

A diferencia de lo que pasa con cualquier alumno, los maestros mexicanos con un 3 de calificación están aprobados.

Para muchos de los profesores que presentaron ayer el Examen Nacional de Habilidades y Conocimientos Docentes, fue una sorpresa enterarse de que, con sólo 30 por ciento de aciertos, quedarán en la lista de elegibles para obtener una plaza.

Ellos mismos reconocieron que la SEP debía exigir una mejor calificación.

"Sacar un 3 de calificación no es un aliciente para los maestros. Deberían de exigirnos más", señaló Irma Escamilla, quien busca una plaza para ingresar a una secundaria tecnológica e impartir corte y confección.

Daniel Hernández, quien aspira a una plaza de educación física, consideró que una calificación tan baja no ayuda en la profesionalización de los maestros.

"¿Para qué el proceso de un examen o una evaluación si realmente no se va a tener la profesionalización que se requiere en cada materia?", cuestionó.

David Calderón, director de Mexicanos Primero, criticó la decisión del Órgano de Evaluación Independiente y la SEP de aprobar a quienes obtengan al menos el 30 por ciento de aciertos.

"Vemos una tendencia hacia la mediocridad y la impunidad porque no hay parámetros claros y exigentes", expresó.

Ayer, más de 140 mil maestros en todo el País presentaron el examen para aspirar a una de las 21 mil 431 plazas magisteriales.

INTERFASE

### Se disputan la vida social

La nueva red Google+, con más de 10 millones de usuarios en 16 días, se pone al tú por tú con Facebook. **PÁGINA 1**

NEGOCIOS

### Vienen chinos por minerales

En lo que va del año, las exportaciones han subido 80% debido a los conflictos que existen en África. **PÁGINA 1**

INTERNACIONAL

### ¡Paren las prensas! Cae mando policial

El jefe de Scotland Yard ha sido vinculado con la polémica por espionaje telefónico de News of the World. **PÁGINA 26**

REFORMA.COM

EXTRAS DE HOY:

### Cuida tu salud: hazte chequeos

Para estar saludable, no hay nada mejor que prevenir y no sufrir las enfermedades. **> gráfico**

GENTE!

### Con ustedes... ¡Harper Seven!

Victoria Beckham presentó ayer a través de su Twitter a su hija, nacida el 10 de julio. **PÁGINA 1**



LUNES 18 DE JULIO DE 2011

## Aprenden a usar urna electrónica

(18 julio 2011).- GUADALAJARA.El Instituto Electoral y de Participación Ciudadana del Estado (IEPC) instaló ayer en la Vía RecreActiva una urna electrónica para que los jaliscienses se familiaricen con el manejo, si se se aprueba su uso en las elecciones de 2012.

## Busca AN pactar proceso interno

Comen los 7 aspirantes con Madero. Analizan hoy método para la elección interna de su candidato presidencial

(18 julio 2011).- REFORMA / Staff

La dirigencia nacional del PAN se reunirá este lunes con los siete aspirantes presidenciales para iniciar las negociaciones y tratar de pactar un método interno que les permita decantar el número de precandidatos.

El encuentro se llevará a cabo en las instalaciones del Comité Ejecutivo Nacional del blanquiazul y será encabezado por su presidente, Gustavo Madero.

A la comida privada acudirán los secretarios de Hacienda, Ernesto Cordero; de Educación, Alonso Lujambio; del Trabajo, Javier Lozano, y de Desarrollo Social, Heriberto Félix.

También están convocados la coordinadora del PAN en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota, el senador con licencia, Santiago Creel, y el Gobernador de Jalisco, Emilio González.

Aunque los panistas pactaron un acuerdo para no hablar sobre los encuentros internos convocados por la dirigencia nacional, fuentes de Acción Nacional adelantaron que durante la reunión se hoy se iniciará el debate formal sobre el método de elección del candidato del 2012.

Hasta el momento, los panistas mantienen posiciones divididas sobre el método para elegir a su abanderado presidencial, ya que mientras Vázquez Mota y Creel se han pronunciado por una consulta abierta a la ciudadanía, el resto de los aspirante impulsan la idea de que se aplique el método ordinario, con participación acotada a los panistas.

A pesar de las negociaciones, la decisión final será tomada por la Comisión Nacional de Elecciones, que es el órgano facultado para ello.

Madero adelantó que la definiciones deberán tomar de hacia el próximo 18 de octubre.

La reunión con los aspirantes presidenciales panistas se llevará a cabo luego de la encerrona de dos días de la cúpula blanquiazul en la que participó el Presidente Felipe Calderón para hacer un análisis sobre la situación en la que se encuentra Acción Nacional y la ruta a trazar frete a las elecciones de 2012.

Por otro lado, se espera que esta semana se puedan concretar algunas definiciones, ya que el Secretario del Trabajo podría anunciar su decisión de mantener sus aspiraciones o declinar a favor de Cordero.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Ayer reiteró, en Chignahuapan, Puebla, que en el transcurso de la presente semana tomará una decisión sobre su aspiración de ser candidato presidencial del PAN.

Ante la insistencia de los reporteros, enfatizó que va a cumplir con lo que anunció la semana pasada sobre si se mantiene o no en la competencia interna por la candidatura presidencial del blanquiazul.

## Quiere Luege ir por el GDF

(18 julio 2011).- ZAPOPAN.- El titular de Conagua, José Luis Luege, reiteró ayer que buscará ser candidato del PAN al Gobierno del Distrito Federal.

Tras criticar las prácticas clientelares y populistas de las Administraciones perredistas en la capital del País, el funcionario consideró que la mejor carta de presentación es su trabajo.

"Si no pudimos cumplir metas y resolver los problemas que tenemos como responsabilidad no se debe aspirar a nada. Yo estoy cumpliendo, por eso quiero ir", afirmó al participar en la Jornada Nacional de Reforestación.

Consideró que su partido no debe temer competir con el PRD en la Ciudad de México, pues dijo que nadie tiene asegurado el triunfo en las urnas, por más años que lleve en un Gobierno y el partido del sol azteca no es la excepción.

Staff

## Sostienen priistas que ganarán en 2012

Pactan elegir candidato en noviembre. Señalan que límites contra las 'cargadas' hacia Peña Nieto están en sus estatutos

Claudia Guerrero

(18 julio 2011).- Sin mecanismos internos pactados para evitar las cargadas, el PRI se declaró ayer listo para iniciar la pelea por la Presidencia de la República en 2012.

En una reunión a puerta cerrada, la cúpula del tricolor -integrada por gobernadores, coordinadores parlamentarios y líderes de sectores- acordó lanzar este lunes la ruta y el calendario para construir la propuesta de Gobierno que ofrecerán en las elecciones del próximo año.

Con la definición, también acordaron que la elección del candidato presidencial tendrá que esperar hasta el mes de noviembre.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Para esa fecha, los dos probables aspirantes habrán dejado sus cargos, ya que el Gobernador mexiquense Enrique Peña Nieto, entregará su Administración en septiembre, y Manlio Fabio Beltrones, concluirá su gestión como presidente del Senado.

Anoche, en una primera conferencia de prensa, el vocero del Comité Ejecutivo Nacional (CEN), David Penchyna, reconoció que su partido no tiene otro mecanismo más que sus estatutos para evitar las "cargadas" hacia alguno de los aspirantes.

"Las expresiones de diferentes organizaciones hacia sus preferencias electorales, nosotros como CEN seremos muy respetuosas de ellas.

"No permitiremos que ninguna de esas organizaciones al interior de nuestro instituto político violen y violenten los tiempo estatutarios de nuestro partido, la norma estatutaria será nuestro fiel de la balanza", dijo.

Según el vocero, las verdaderas "cargadas" o "cargaditas" sólo se viven en el PAN, donde los siete aspirantes presidenciales "según dijo" apuestan a esa práctica, pero tratando de ocultarla.

"Creo que las cargadas han de estar en los salones de baile o en el PAN, donde hay cargaditas. Ahí sí hay varias cargaditas, creo que se dividen como en siete cargaditas, a ver cuál es la que más pesa, ¿no?, porque luego el PAN las quiere gordas y que no pesen", expresó.

Durante la encerrona de cuatro horas -a la que acudieron 17 de los 19 gobernadores-, los priistas decidieron evadir la polémica generada ante un eventual acuerdo electoral con la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, y el Partido Nueva Alianza.

Sin embargo, si hablaron sobre el riesgo latente de que en la ruta hacia el 2012, el PRI se puede ver involucrado en algún escándalo de carácter legal.

"¿Cómo combatir la guerra sucia? Ganando elecciones, no haciendo caso al chantaje mediático y a fuegos artificiales y cortinas de humo que ante la desesperación mediática del adversario y la falta de competitividad.

"La justicia en este País se prestigia y se prestigiaría impartiendo justicia y no usando el lodazal para desprestigiar a un sistema democrático. La estacionalidad en el uso del manejo de la impartición de la justicia no tiene nada que ver con un régimen democrático. Eso se llama fascismo, y no queremos un régimen fascista", advirtió Penchyna.

Dirigentes, legisladores y mandatarios priistas acordaron anoche utilizar el peso de su mayoría en la Cámara de Diputados para pelear por una buena tajada en el Paquete Económico 2012.

En una segunda conferencia, Penchyna anunció que el PRI concretó un acuerdo para que los gobernadores y los coordinadores parlamentarios cierren filas en el diseño del Presupuesto del próximo año.

Cónclave

Dirigentes, Gobernadores, coordinadores parlamentarios y líderes de sectores del PRI se reunieron ayer para analizar sus estrategias para 2012.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

LA TAJADA. Los 17 Mandatarios priistas presentes demandaron más recursos del presupuesto federal para el próximo año.

· Egidio Torre, de Tamaulipas, y Roberto Borge, de Quintana Roo.

· Emilio Gamboa, Manlio Fabio Beltrones, Humberto Moreira, Cristina Díaz y Francisco Rojas durante la encerrona.

## Afinan partidos tácticas al 2012

Plantean líderes retos. Buscan dirigentes del PRD, PAN y PRI renovar liderazgos y hacer pactos

Jesús García

(18 julio 2011).- Las dirigencias locales del PRD, PAN y PRI ajustan sus estrategias para enfrentar el proceso electoral del próximo año.

Entre sus agendas se encuentran, respectivamente, el manejo de la expresiones políticas internas, la búsqueda de alianzas y la reestructura de las bases.

De los tres partidos, Acción Nacional ya renovó las dirigencias delegacionales, aunque en Benito Juárez deberá reponer la elección, luego de que el Tribunal Electoral local la revocara por irregularidades.

En tanto, el Revolucionario Institucional y el de la Revolución Democrática están en procesos de transformación de liderazgos y deberán renovar incluso su presidencia antes de octubre, cuando inicia el año electoral en la Capital.

Los líderes de los tres principales partidos en el DF explicaron sus procesos actuales en Debate Urbano, de REFORMA Radio.

El principal reto que vive el PRD rumbo al 2012 es el control de sus diferentes grupos políticos, reconoció Manuel Oropeza, actual presidente local.

Gran parte de esa estrategia se decidirá en su Congreso Nacional.

"Ahí vamos a discutir la estrategia político-electoral del PRD hacia el 2012; el tema de la política de alianzas que vamos a implementar a nivel local; el asunto de las estrategias para la promoción y defensa del voto.

"(También) la ruta para la elaboración de la plataforma electoral y los mecanismos y tiempos para elección de nuestros candidatos de elección popular", dijo.

Siendo el Sol Azteca una institución plural, apuntó Oropeza, se deben consensuar los acuerdos con los liderazgos locales.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Obdulio Ávila, dirigente del PAN, expuso que además de apuntalar sus cuadros, analizan aliarse con algún partido.

"Estaremos abiertos con aquellas (fuerzas políticas) que decidan fincar un programa político y de gobierno en donde los principios no estén en entredicho", afirmó.

Incluso señaló que las alianzas podrían ser para todos los puestos de elección popular: diputados, Delegaciones y GDF.

Según Ávila, la principal fuerza del partido se tiene en su cuadros, los cuales son conocidos y con propuestas sustentadas en la plataforma política que tienen trabajando desde hace meses.

Mientras tanto, el primer paso que darán los priistas -de acuerdo con Jaime Aguilar, dirigente del tricolor- consistirá en renovar la presidencia local.

"Hay una convocatoria en curso y está prevista una elección para el día 14 del mes que entra", dijo.

Agregó que a la par se está reestructurando y capacitando a las bases a fin de mantener comunicación directa con los militantes y posibles votantes, así como armar su plataforma de campaña en 2012.

El trabajo más importante, señaló Aguilar, es la construcción de su plataforma política, la cual consensuarán con militantes y expertos en diversas áreas.

Aguilar minimizó las diferencias de los distintos grupos de su partido, incluso aseguró que están muy resueltas.

Las apuestas

Los dirigentes expusieron los principales ejes de sus plataformas políticas.

**PRD**

- Reforma Política. Una ciudad segura y sin violencia.
- La seguridad social, educación y cultura.
- Desarrollo sustentable y la agenda metropolitana.

**PAN**

- Presencia y visibilidad del partido que hace trabajo territorial.
- Fortalecimiento organizacional. Supervisión del gasto público.
- Promoción de y acompañamiento de sus gobiernos y legisladores.

**PRI**

- Reforma Política.
- Los servicios, como el agua. La movilidad urbana.
- Los mecanismos de control del servicio público.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Así lo dijeron

"Vamos a consolidar la alianza de la izquierda aquí en la Capital con el PT y Convergencia, hay un porcentaje importante de votos (...) hay una base electoral arriba del 40 por ciento para enfrentar la elección".

Manuel Oropeza, presidente local del PRD.

"Las alianzas pueden ser no sólo a nivel de Jefe de Gobierno, sino delegacionales; estaremos abiertos en los términos del Código Electoral, siempre y cuando, no se ponga sobre la mesa la claudicación de los principios".

Obdulio Ávila, presidente local del PAN.

## **Preocupa en el PRD reparto de cargos**

Pretenden corrientes mantener dirigencias locales hasta después de la elección de 2012

Érika Hernández

(18 julio 2011).- El PRD perfila posponer la renovación de su Consejo y Congreso Nacional, así como de sus dirigencias estatales y órganos de dirección local hasta después de la elección presidencial de 2012.

Por cuarta ocasión, las corrientes mayoritarias formaron un bloque contra los grupos pequeños para alargar el mandato de los actuales integrantes de dichas estructuras internas.

Esto, bajo el argumento de que, ante la pugna interna, la elección de Gobernador de Michoacán -el próximo 13 noviembre- y la definición del candidato presidencial de la izquierda, su partido no se debe enfrascar en un proceso que podría fracturarlo más.

El artículo 43 del Reglamento General de Elecciones y Consultas del PRD, establece que en marzo se renovarían los órganos internos, sin embargo, debido a la polarización de las corrientes, se acordó sacar primero la elección de la dirigencia nacional, el 19 de marzo de este año.

Para ello, el 17 de diciembre de 2010, el Consejo Nacional aprobó un resolutivo para que el Congreso, los Consejos nacional y estatal y las dirigencias estatales y municipales cambiarían de integrantes en septiembre de 2011, por votación universal, directa y secreta.

Sin embargo, el 15 de enero de 2011, se aprobó otro acuerdo para que dicha elección se diera en diciembre de este año.

El viernes pasado, las corrientes mayoritarias como Nueva Izquierda, encabezada por los ex presidentes del PRD, Jesús Zambrano y Guadalupe Acosta; Izquierda Democrática Nacional, liderada por René Bejarano y Dolores Padierna; y Alternativa Democrática Nacional, del senador Héctor Bautista, presentaron un proyecto para que la renovación ocurra después de julio de 2012.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Hoy, durante un encuentro entre las tribus y la dirigencia nacional, aplicarán su mayoría para incorporar ese punto en los acuerdos que deberá aprobar el Congreso Nacional en agosto, y cuya convocatoria se votará el próximo viernes.

Los inconformes

La propuesta de cambiar nuevamente las fechas se da luego de la sentencia emitida por el Tribunal Electoral Federal, que ordenó a la Comisión de Garantías del PRD pronunciarse sobre el recurso interpuesto por las corrientes que exigen que la renovación se dé de inmediato, pues indican que posponer los cambios violenta su propia norma.

Las tribus inconformes -entre ellas Unidad Nacional de la Izquierdas, de Gilberto Ensástiga; Democracia Social, del senador Carlos Sotelo; Izquierda Social, de Martí Bates- calificaron como incongruente que no se quiera renovar los órganos nacionales y estatales, y sí se busque crear comités seccionales, alrededor de 65 mil en todo el País, rumbo a la elección presidencial de 2012.

Ensástiga acusó a las corrientes mayoritarias de pretender acaparar los espacios para obstaculizar la candidatura a Andrés Manuel López Obrador.

"Quieren tener el control de los órganos en todo el País para obstaculizar la llegada de López Obrador a la candidatura presidencial y ser ellos los que, con reglas a modo, aprobadas por los consejos nacional y estatales, acaparar candidaturas al 2012", dijo.

En suspenso

En enero de 2011, el Consejo Nacional del PRD aprobó emitir convocatoria para renovar los siguientes órganos partidistas:

- Consejo Nacional
- Congreso Nacional
- Consejos y Congresos Estatales
- Consejos Municipales
- Dirigencias estatales y municipales

## Muestra PRD miedos

Plantean que triunfo del PRI los obliga a reagruparse. Aseguran tribus que sin unidad pueden perder posiciones en el DF

Ernesto Osorio

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

(18 julio 2011).- Los perredistas exhibieron ayer que temen perder el poder en la Capital Incluso, dirigentes de distintas expresiones amarillas coincidieron en señalar que su partido se ha alejado de la ciudadanía al privilegiar el divisionismo y la confrontación, hechos que, ante el fortalecimiento del PRI en el Estado de México, podrían ocasionar la pérdida distritos electorales.

Durante una reunión en un hotel del Centro, convocada por dirigentes de las corrientes internas perredistas -como Julio César Moreno (Nueva Izquierda), Víctor Romo (Foro Sol); Armando Quintero (Unidad y Renovación); Raúl Flores (Izquierda Democrática), y del mismo secretario general del partido, Jesús Valencia, de la corriente de los "mecos" (leales a Marcelo Ebrard)- estuvo presente un fantasma tricolor.

"No podemos permitir que el pasado autoritario nos alcance", dijo el diputado Carlos Augusto Morales, de Nueva Izquierda.

"Los resultados electorales (en el Estado de México) nos obligan a una reflexión seria y madura en nuestro partido; debemos revisar porqué donde no se dan las más amplias alianzas electorales somos derrotados", soltó Armando Contreras, secretario de Alianzas y Relaciones Políticas Nacionales (de IDN).

Los perredistas insistieron en que el último triunfo del PRI los obligaba a unir fuerzas y reagruparse para acordar los mecanismos de elección de candidatos, renovar la dirección del partido y comenzar con el trabajo en campo para rescatar el contacto con la gente.

Cerca de 30 oradores insistieron en que sólo con la unidad del partido, el PRD podrá mantener el Gobierno de la Ciudad, la mayoría en la Asamblea Legislativa y la mayor parte de las Delegaciones.

Durante su intervención, el Presidente en el DF, Manuel Oropeza, saludó la convocatoria de sus compañeros y destacó la participación de la mayoría de los dirigentes de todas las expresiones para tomar acuerdos.

"En el DF vamos a una alianza por las izquierdas, es normal que todas las expresiones que existen en el partido tengan metas distintas y sus propios objetivos; en el caso de las candidaturas, la de Presidente de la República la va a decidir la gente, no las corrientes del partido. Tengo muy claro que el mal gobierno del PAN llevó al PRI a ser la segunda fuerza, y debemos apostarle a la unidad de las izquierdas, ¡no hay de otra!", dijo Oropeza.

Ni Jesús Valencia, quien reconoció a Oropeza que accediera a participar en el encuentro, pudo evitar hablar del PRI.

"Definitivamente creo que debemos ir hacia la unidad, no creo que el PRI llegue en verdad a ganar en la Ciudad de México, pero es algo en que hemos coincidido en que sin el Partido del Trabajo y sin Convergencia no podremos asegurar un triunfo para el 2012", expresó.

Al evento llegaron la actual Secretaria General del PRD a nivel nacional, Dolores Padierna y su esposo, René Bejarano, a quienes les ofrecieron hacer uso de la palabra; sin embargo, después de permanecer por algunos minutos escuchando a los oradores, prefirieron salir por la puerta trasera.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Así lo dijo

"El PRD tiene responsabilidad del tremendo desgaste que generó el debate sobre la alianza con el PAN en el Estado de México, presentando una izquierda muy dividida que erosionó la credibilidad de un sector importante de los ciudadanos".

Armando Quintero, Secretario del Transporte del GDF.

## Y los 'Bejaranos' arman caravana

Ernesto Osorio

(18 julio 2011).- Este domingo, cerca de 3 mil personas acudieron a la explanada del Monumento a la Madre, en lo que fue el Sexto Encuentro o Asamblea del Movimiento Nacional por la Esperanza que encabeza René Bejarano, acompañado de varios dirigentes de su expresión política en el PRD: Izquierda Democrática Nacional (IDN).

Los asistentes escucharon a los oradores -todos de la IDN en esa demarcación- la secretaria general del CEN del PRD, Dolores Padierna; el presidente del PRD en el DF, Manuel Oropeza; el Jefe Delegacional Agustín Torres; los diputados José Luis Muñoz Soria (local) y Agustín Guerrero (federal), y el actual Secretario del Trabajo del DF, Benito Mirón.

Oropeza destacó los avances logrados por los perredistas y advirtió que están equivocados quienes dicen que el PRI podría regresar a gobernar.

En el acto, estuvo también presente la actual Secretaria de Desarrollo Económico del GDF, Laura Velázquez, además de la diputada federal Leticia Quezada.

El Movimiento Nacional por la Esperanza ha visitado las Delegaciones Venustiano Carranza, Cuauhtémoc y la GAM.

"El objetivo es realizar una gira por cada uno de los 40 distritos electorales para reafirmar la estructura de la corriente (IDN) en toda la ciudad, con miras al 2010", dijo la diputada Aleida Alavez.

## Descarta Ebrard división

Alberto Acosta

(18 julio 2011).- El Jefe de Gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, dijo ayer que el proceso para elegir al candidato presidencial de la izquierda no es una competencia que necesariamente significa división interna.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

"Lo que tenemos, por fortuna, al interior de la izquierda y en particular en el PRD, son diferentes posibilidades de candidaturas, no como otros partidos. Lo que nosotros vamos a hacer es una sola encuesta, hasta ahora ese es el plan y cada quien esta en libertad de apoyar a quien quiera.

"Eso no es división. Tenemos que acostumbrarnos a que la competencia no tiene por qué significar división y menos ser destructiva. Todo el mundo está en su derecho de apoyar a quien quiera", enfatizó.

Ebrard respondió así al cuestionamiento sobre la definición de la corriente Izquierda Democrática Nacional (IDN) a favor de Andrés Manuel López Obrador como aspirante presidencial rumbo al 2012.

"¿Cuál es la prioridad más elevada? Que tengamos un sólo candidato de las izquierdas, ese es el objetivo estratégico número uno, sino se tiene eso, pues lo demás es lo de menos. Sí hay, desde luego, varios ajustes (en la estrategia), pero lo principal es que tengamos una sola candidatura para 2012", insistió.

## Ofrece AMLO colaboración con EU

(18 julio 2011).- REFORMA / Staff

MEXICALI, BC.- Andrés Manuel López Obrador afirmó ayer que, luego de que triunfe en 2012, el candidato presidencial de su Movimiento Regeneración Nacional (Morena) no será un subordinado al Gobierno de Estados Unidos, como ahora sucede, acusado, con el Gobierno que encabeza Felipe Calderón.

"Después de que triunfe el candidato presidencial del Morena en la elección del 2012, que la relación bilateral será de respeto mutuo y de colaboración en la búsqueda de alternativas de solución a problemas comunes.

No será una relación de subordinación, porque México es un país libre, soberano e independiente", aseveró.

Ante sus simpatizantes dijo que el nuevo Gobierno construirá con su homólogo estadounidense una relación fincada en la cooperación para el desarrollo, en lugar del aspecto meramente militar.

Expuso que los problemas nacionales, incluido el migratorio, no tendrán solución con la militarización de la frontera norte, tampoco con deportaciones, razzias, actos de discriminación y de maltrato a indocumentados mexicanos en territorio estadounidense.

"La salida radica en la suscripción de acuerdos para la generación de empleos en el País, así como el otorgamiento de créditos baratos y la compra de los productos nacionales, como ocurre entre las naciones de la Unión Europea", dijo.

Tras considerar que el PRD es una opción real rumbo a la elección de 2012, el tabasqueño expuso calificativos contra políticos y partidos que, dijo, participarán en la carrera presidencial.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

"Felipe Calderón: títere de la mafia del poder. PAN: más de lo mismo. PRI: más de lo mismo. PRD: opción. Peña Nieto: candidato de la mafia del poder. Marcelo Ebrard: un extraordinario gobernante. 2012: vamos a volverle a ganar a la mafia del poder. MORENA: única opción de cambio. Baja California: un extraordinario pueblo. López Obrador: un luchador social", resumió.

El ex candidato presidencial recorrió 11 municipios de Puebla, Sinaloa, Sonora y Baja California entre el miércoles y ayer domingo.

## Pide Senado en 2012 un gasto equilibrado

(18 julio 2011).- REFORMA / Staff

Los coordinadores del PRI y el PAN en el Senado pidieron a la Cámara de Diputados discutir y aprobar un Presupuesto de Egresos 2012 que sea responsable y que no responda a intereses de carácter político o electoral.

El líder de los senadores priistas, Manlio Fabio Beltrones, consideró que es fundamental asegurar un presupuesto sin tintes electorales.

"Sería muy conveniente que en septiembre se llegue a la discusión del presupuesto del 2012, del IETU y de una necesaria reforma hacendaria integral, con la certidumbre de que los interlocutores del Gobierno federal tienen pleno conocimiento e interés en el asunto y, además, debemos asegurar que no haya intención de elevar el gasto público por intereses electorales", dijo.

En el mismo sentido, el coordinador del PAN, José González Morfín, hizo un llamado a los grupos parlamentarios para evitar propuestas y discusiones populistas que representen a intereses de partido y no a las necesidades económicas y financieras del País.

"En el Congreso de la Unión daremos seguimiento a las condiciones económicas mundiales, a fin de construir un marco de referencia preciso que nos conduzca a la mejor toma de decisiones para integrar un Paquete económico apegado a la realidad, y en donde no sean las medidas populistas o mediáticas las que imperen, sino las que requiera el país, con responsabilidad y no sólo en la búsqueda del reflector, señaló.

Aunque coincidieron en el llamado para construir un presupuesto sin tintes electorales, los líderes de ambas bancadas presentaron en sus comunicados diagnósticos opuestos sobre la situación económica.

Beltrones advirtió que México está frente a la posibilidad de ser afectado por una tormenta financiera, de origen externo, que demanda la completa atención del gabinete económico.

González Morfín sostuvo que gracias a las reformas de 2007 y 2009 avaladas en el Congreso, se han aumentado los ingresos no petroleros hasta alcanzar el equivalente a 10.1 por ciento del PIB de 2010, lo cual se ha reflejado en una menor necesidad de endeudamiento adicional.

LUNES 18 DE JULIO DE 2011

## PLAZA PÚBLICA / Guerras intestinas

Miguel Ángel Granados Chapa

(18 julio 2011).- "Cuando la perra es brava, hasta a los de casa muerde", dice el refrán exactamente aplicable al caso del secretario Javier Lozano. Con la aspereza que le es habitual criticó a Santiago Creel, quien aceleró la contienda interna en el PAN al pedir licencia en su responsabilidad senatorial. Lozano llamó oportunista a su compañero de partido (bueno, es un decir). Y como Creel instara al resto de los precandidatos a retirarse de los cargos públicos y dedicarse a su promoción propia, el ex priista lo desdeñó diciendo que lo dicho por el senador "le entra por un oído y le sale por otro".

El respeto entre precandidatos, que es una conducta necesaria en los partidos, en el PAN es parte de una tradición que Lozano ignora, porque es panista de última hora. Aunque ha querido disimular su antigua filiación diciendo que fue miembro de gobiernos priistas (como si eso no implicara pertenencia al partido que gobierna), fue formalmente presentado como candidato del tricolor a una diputación en el estado de Puebla, pocos años antes de transformarse en militante blanquiazul. Quizá se olvidó de su tránsito y descalificó a Creel creyéndolo todavía miembro de un partido antagónico.

La posición de Lozano es parte de la tensión creciente que se aprecia en los círculos panistas en torno de la sucesión presidencial. Conforme pasan los días del año preelectoral -estamos ya en el segundo semestre- los ánimos de los aspirantes y de sus cohortes se avivan y asumen posiciones que ponen fin a la cordialidad esperable entre compañeros.

Creel se ausentó de su Cámara y pidió a sus contendientes obrar en el mismo sentido para que no aprovechen sus funciones, y no hagan mal uso de los recursos públicos de que disponen. Asiste la razón a Creel, pues por ejemplo Ernesto Cordero utiliza su cargo al recibir a los alcaldes panistas veracruzanos acarreados por Miguel Ángel Yunes, que lo visitan en su doble calidad de secretario de Hacienda y de aspirante a la candidatura. No necesariamente lo harían si estuviera ya únicamente en la segunda condición.

La relativa tersura que en el PRI habían mostrado las relaciones entre Manlio Fabio Beltrones y Enrique Peña Nieto ha comenzado a interrumpirse. No asume hasta ahora la forma de invectivas personales. Pero están acentuándose las diferencias y trazándose los espacios en que uno y otro se mueven y pretenden hacerlo en los meses por venir. Se esperaba que ese momento llegara en septiembre, al concluir el gobierno del mexiquense. Pero éste ha experimentado la necesidad de anticiparse a su propio calendario. Aprovecha estar en la cresta de la ola tras su clamorosa victoria para hacer que lo suceda Eruviel Ávila para mostrarse como el real dirigente del PRI. Su hombre de uso, Humberto Moreira, planteó una decisión necesariamente polémica, la de aliarse con Nueva Alianza para la elección del año próximo. Conforme a un guión preestablecido, Peña Nieto expresó su entusiasmo por esa decisión. En sentido contrario, Beltrones y otros senadores, señaladamente Francisco Labastida, objetaron tal posibilidad. Y es que el planteamiento es una provocación al líder del Senado, considerando su añeja enemistad con la presidenta del SNTE.

Peña Nieto requiere intensificar su presencia pública en los dos meses que restan en su gobierno estatal. Si bien sus vínculos con Televisa le aseguran que no se interrumpa la vigencia de los convenios que lo hacen figura cotidianamente en la pantalla chica, dejará de contar con las ocasiones formales que ahora le permiten la difusión ad nauseam de su imagen.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Para aminorar la opacidad en que se adentrará a partir del 16 de septiembre, agilizará la plataforma creada en su entorno, la Expresión Política Nacional. Pero no le dará para mantenerse en los mismos niveles de presencia, a menos que como lo hace ahora, ejerza su condición de verdadero mandón en su partido.

Las tensiones en el PRD son congénitas a ese partido, o por lo menos consustanciales a su funcionamiento. Desde hace meses está viva la disputa por la candidatura presidencial, entre Marcelo Ebrard y Andrés Manuel López Obrador. Personalmente, cada uno de ellos insiste en la vigencia de un acuerdo que es de suponerse nunca adquirió formalidad pero al que ambos apelan, de que no romperán y el uno se sumará al que esté "mejor situado en las encuestas". El problema será dilucidar qué significa esa fórmula multívoca, susceptible de toda suerte de interpretaciones.

Ya desde ahora, sin embargo, los miembros del círculo interno de cada uno de ellos perciben como antagonistas a los otros y disputan entre sí como si fueran adversarios pertenecientes a partidos distintos. Atizan esa beligerancia, por un lado, la secuela de las elecciones mexiquenses y, por otra parte, la liga estrecha entre la candidatura presidencial y la que buscará la Jefatura de Gobierno del Distrito Federal. No se expresa con todas sus letras pero se presume que si el acuerdo entre López Obrador y Ebrard se mantiene, quien no sea candidato presidencial "tendrá derecho" a la candidatura capitalina, a efecto de preservar el precario equilibrio entre las corrientes.

A diferencia de lo que puede esperarse en el PAN y en el PRI donde, pese a todo, el candidato que se imponga a otros será acatado por todos, en el PRD no es imposible la ruptura. Sería un acto suicida que ese partido, o la coalición de izquierda, vayan a las elecciones con dos candidatos, que se anularían mutuamente. Aun López Obrador, con la importante base social que ha construido, sería un candidato marginal.

Cajón de sastre

Aunque a la postre contradujo esa convicción (si es que llegaba a tal), el presidente Ernesto Zedillo proclamó que deseaba establecer respecto del PRI "una sana distancia". Dada su sostenida crítica a la dependencia de ese partido respecto de Los Pinos, se creía que el PAN practicaría de llegar al poder esa lejanía saludable. Pero no. El presidente Calderón ha dado repetidas y manifiestas muestras de que se estima el primer panista del país y tiene derecho a ejercer esa condición. Si alguien lo duda, véasele al frente del comité nacional ejecutivo del PAN sacando las cuentas del 3 de julio pasado y preparándose para el 2012. Zedillo logró hacer de Francisco Labastida su candidato presidencial y contribuyó con recursos de PEMEX a su campaña. Veamos cómo le va a Calderón al respecto.

(La Plaza pública no aparecerá, por vacaciones, sino hasta el próximo lunes 25).

[miguelangel@granadoschapa.com](mailto:miguelangel@granadoschapa.com)

## Jesús Silva-Herzog Márquez / La congruencia del sectario

Jesús Silva-Herzog Márquez

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

(18 julio 2011).- El repertorio de frases de Andrés Manuel López Obrador puede contarse con los dedos de las manos. Sus discursos, sus entrevistas, sus declaraciones son la combinación de una serie de frases hechas que ha repetido mil veces en los últimos años. Oírlo es siempre volverlo a oír. Su discurso tiene las sorpresas de un reloj. La monotonía de su oratoria sorprende incluso en un paisaje como el nuestro, tan estéril para el debate de ideas, tan pobre en reflexiones en público de los actores políticos. ¿Cuántas veces hemos escuchado las mismas palabras enlazadas en el mismo orden, dichas con el mismo tono? La mafia le robó la Presidencia. El Pueblo no se equivoca nunca. Hay que aprender de nuestra historia. Soy un hombre de principios; no soy un ambicioso vulgar. Al parecer, lo que nos quiere decir es que su ambición no es ordinaria: busca la transformación real de México y no la simulación que representan los idénticos proyectos del PRI y del PAN.

Desde hace tiempo ha insistido que reconoce la necesidad de que la izquierda vaya unida a la elección presidencial del año que viene y ha declarado que está dispuesto a aceptar la candidatura de Marcelo Ebrard si tiene mejores posibilidades de ganar. Pero hace poco parece que cambió de parecer. Según relata la prensa, en una reunión reciente advirtió que nada impedirá su candidatura. Nada de consultas o encuestas para ver quién está mejor ubicado para representar a la izquierda. Él será candidato porque no está dispuesto a aceptar que los oligarcas de siempre le impidan participar en la elección. "No me quieren ver en las boletas, pero no les voy a dar el gusto, voy a estar en las boletas como candidato de un partido, de dos o de tres". En otras palabras: López Obrador adelanta que será candidato aunque no sea el candidato del Partido de la Revolución Democrática. Está dispuesto a usar el membrete del Partido del Trabajo o de Convergencia para registrar su candidatura. No importa, al parecer, que tal decisión destroce definitivamente las posibilidades electorales de la izquierda mexicana.

Habría que tomar con cierta reserva las comillas registradas por Reforma el pasado jueves 14 de julio porque se trata de una versión indirecta de las palabras de López Obrador tal como fueron registradas por un coordinador de su movimiento. De cualquier manera, sirve para preguntarnos si sería aceptable para López Obrador una derrota dentro del PRD. ¿Podríamos pensar que López Obrador podría aceptar a Marcelo Ebrard como el candidato legítimo del PRD? La imaginación no me alcanza para verlo. Imagino al cardenal Rivera casando a dos homosexuales en la Catedral antes que a López Obrador alzándole la mano a Ebrard. Aceptar que otro pudiera representar a su movimiento sería para él un error histórico, una inconsistencia y, en el fondo, una traición a su esperanza. López Obrador no sorprende nunca en su discurso porque su retórica refleja con fidelidad la convicción de su sectarismo profundo. Se ha dicho muchas veces que Andrés Manuel López Obrador es más un representante del viejo populismo que de la izquierda contemporánea. Ninguna curiosidad ha demostrado el antiguo alcalde de la Ciudad de México por lo que otras izquierdas discuten o hacen. A él le basta la prédica moral, las lecciones de la historia maniquea y las cantaletas del estatismo salvador.

Pero para entender a López Obrador es más importante comprender la forma en que cree que sus creencias mismas. La intensidad de sus creencias es más importante que el contenido de sus creencias. López Obrador es el predicador más perfecto del sectarismo en México. La política es para él el territorio de lo innegociable. Una lucha que pone a prueba la limpieza moral de los hombres, sus lealtades profundas antes que la eficacia y las consecuencias de sus actos. Para el sectario, todo acuerdo está podrido. El filósofo Avishai Margalit ha analizado con gran inteligencia ese fenómeno porque en algún momento sintió que el virus del sectarismo se le metía al cuerpo. Ha detectado, por ejemplo, que al sectario le importa más conservar la pureza de su movimiento que el deseo de ensancharse. La organización a la que, con aires guadalupanos, López Obrador bautizó como "Morena" no es una coalición de fuerzas diversas sino una plataforma de promoción personalista. El movimiento existe por y para él. Tan fieles a López Obrador son sus seguidores que están dispuestos a cerrar los ojos, como él, a todo lo que sea desfavorable. Es que el sectario no puede arriesgarse a dudar. ¿Qué diría el caudillo si descubre una grieta en la convicción del seguidor?

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Por eso se apresura a descalificar enfática y a veces violentamente a quien cuestione sus certezas. Por eso no puede aceptar jamás un veredicto desfavorable. Quien tiene una idea distinta no está desorientado: es un corrupto. No hay instituciones imparciales, ni números confiables. Si las noticias no son buenas, son falsas.

Un sectario tan consecuente como López Obrador no tiene espacio mental para reconocer una derrota. No se traicionará: será candidato.

<http://blogjesussilvaherzogm.typepad.com/> Twitter: @jshm00

## Juan Ciudadano / ISSSTE, SNTE y PANAL

### Juan Ciudadano

(18 julio 2011).- "En ningún momento hubo carta de impunidad para nadie, ni para la maestra ni para nadie, (ni) una licencia para saquear las arcas", aseguró el Presidente Felipe Calderón hace unos días.

Muy buena noticia saber que dicha carta no existió. Lo que hace falta, si no es mucha molestia, es que el Presidente le ordene al Secretario de la Función Pública que investigue, con ganas de encontrar, cualquier flujo ilícito de dinero que vaya de la SEP, o del ISSSTE, al SNTE y posteriormente al Panal.

La sospecha generalizada no es gratuita. Abundan indicios que apuntan a que todos los mexicanos contribuimos al negocio de Elba Esther Gordillo. Ahí están los contratos entre la SEP y el SNTE sobre cuyo uso se explica muy poco; ahí están las acusaciones de Miguel Ángel Yunes sobre la petición de Gordillo de pasarle 20 millones de pesos al mes al Panal; ahí está el intercambio político, ahora ya reconocido, entre la Maestra y Calderón por posiciones.

¿Falta algo?

Muchos mexicanos -Felipe Calderón y Salvador Vega Casillas al parecer no- tenemos la hipótesis de que el flujo del negocio es más o menos obvio.

La maestra se asocia con el candidato a la Presidencia al que le ve posibilidades de ganar; y éste, ganando, le da trato privilegiado por seis años y puestos para repartir entre sus amigos.

El trato privilegiado, incluye, entre otras cosas, contratos colectivos cada vez más jugosos entre la SEP y el SNTE - legales, pero no vigilados- y puestos para amigos y familiares en dependencias públicas que se caracterizan por manejo abundante de recursos, la SEP, el ISSSTE y la Lotería Nacional, por ejemplo.

Completamente justificada es la demanda del Senador del PRD, Francisco Javier Castellón, de solicitarle a la Auditoría Superior de la Federación (ASF) que informe sobre los fondos públicos que se entregan, año con año, al SNTE.

**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

Pero corresponde primero a la SFP pedir información sobre los fondos que se entregan al SNTE y también sobre la forma en que se manejaron las finanzas del ISSSTE durante la gestión de Miguel Ángel Yunes y durante la actual.

Sólo para dimensionar el tamaño de las corruptelas que se pueden dar en esta dependencia, hace un par de meses el IFAI le ordenó al ISSSTE entregar información sobre un contrato para la prestación de servicios de una red de telecomunicaciones por alrededor 2 mil 100 millones de pesos. Contrato que la dependencia quería mantener reservado.

El eslabón final del negocio de Gordillo se tiene que dar por el lado de su partido, el Panal.

El dirigente del PRD en el Distrito Federal, Manuel Oropeza, le solicitó al IFE que indague las finanzas de este partido para identificar posibles fuentes de financiamiento ilícito.

La solicitud es que se realice una auditoría de 2007 (fecha en que entró Yunes al ISSSTE) a la actualidad para encontrar "presuntas irregularidades (...) por la supuesta entrada ilegal al Panal de recursos provenientes del ISSSTE".

Uno de los caminos para abordar esta relación perversa del SNTE con el Estado mexicano es a través de la revisión del pasado reciente; con la mira puesta en encontrar pruebas y la esperanza en fincar responsabilidades.

Igual de importante es poner la mira en castigar, desde ahora, a los que casi seguro serán los socios políticos de Gordillo en el proceso electoral en puerta. No hace falta esperar, pues desde ahora el PRI otorga privilegios como muestra de buena voluntad.

La reforma laboral del PRI, que actualmente se analiza en comisiones, ya limita cualquier posibilidad de intromisión de las autoridades en la vida interna de los sindicatos; no hace ninguna referencia a las obligaciones de transparencia y rendición de cuentas de los sindicatos hacia las secretarías a las que están vinculados, y sólo los obliga a informar, como mejor les parezca, cada seis meses a sus agremiados.

Nuestra responsabilidad como ciudadanos es poner a la corrupción como el tema de las campañas de 2012. Y en particular el caso de Elba Esther Gordillo con sus múltiples arreglos políticos y los pobres resultados que el sindicato ofrece en materia educativa.

Necesitamos premiar al partido con las propuestas más concretas para acabar con el arreglo mafioso del SNTE con el Gobierno. Y castigar en las urnas a cualquiera de los partidos que termine haciendo alianza con el Panal.

Así de sencilla es la encomienda cuando la corrupción es tan burda.

[juanciudadano@juanciudadano.com](mailto:juanciudadano@juanciudadano.com)

## DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Ebrard y AMLO

Catón

LUNES 18 DE JULIO DE 2011

(18 julio 2011).- "Soy ninfómana" -le dijo la sensual mujer al joven y apuesto psiquiatra. Le indica el analista: "Puedo tratarla, pero debo advertirle que mis honorarios son de mil pesos la hora". "Ya veo -replica la voluptuosa fémmina-. Y ¿cuánto por toda la noche?"... El juez de lo familiar le pregunta al marido: "¿Por qué quiere usted divorciarse de su esposa?" El hombre, hosco, responde: "Encontré unos calzones debajo de mi cama". El juzgador se indigna. "¿Y pretende usted divorciarse por el simple hecho de haber hallado unos calzones ahí?" Explica el sujeto: "Es que adentro de los calzones estaba un individuo"... El instructor de paracaidismo le dijo al recluta que iba a hacer su primer salto: "Lánzate; cuenta hasta 10, y luego tira del cordón que abre el paracaídas". El muchacho preguntó, nervioso: "¿Hasta cuántas di-dijo que de-debo co-contar?" Contestó el instructor: "Hasta 3"... El tímido muchacho le hizo una salaz propuesta a la avispada chica. Ella inquirió, amoscada: "¿Quién te dijo que podías hacerme una proposición así?" Respondió con paladina franqueza el mozalbete: "Todos". (O sancta simplicitas! ¡Oh, santa inocencia! La tuve yo una vez, pero luego cumplí tres años de edad y...)... Ya puede olvidarse Marcelo Ebrard de los debates, encuestas "para ver quién está mejor posicionado", convenios, tratos, arreglos y demás protocolos pactados con López Obrador para determinar quién de los dos será el candidato de la entelequia llamada izquierda mexicana en la próxima elección presidencial. Ese procedimiento podría descartarlo a él, pero de ninguna manera a López Obrador. Por encima de todos los acuerdos pasados, presentes o futuros, AMLO estará en las boletas electorales, sea por un partido, sea por dos o tres, según lo declaró ya él mismo. Desde el día siguiente a aquél en que Calderón fue declarado ganador -haiga sido como haiga sido-, el tabasqueño inició una nueva campaña presidencial. Aprovechando astutamente sus ventajas de francotirador le ha dado varias vueltas al país, y ha formado con la Morenita mía una estructura y un capital de votos que ni loco pondrá al servicio de otro. Así las cosas, Ebrard se topará ineluctablemente con una disyuntiva: o lanzar él también su candidatura, contra todos los vientos y todas las tempestades lopezobradoristas, o sumarse con resignación a las huestes del rayo de esperanza, para aguardar mejores tiempos en que quizá los vientos de la alternancia democrática podrían ponerlo, tras un eventual sexenio priista, en aptitud de ser la opción de quienes querrían dar una oportunidad a las izquierdas moderadas de gobernar este país. En trances como el de don Marcelo una senaduría -por decir algo- ha sido para otros premio de consolación y sala de espera. Y luego ya veremos... Viene ahora un cuentecillo picaresco. Lo leyó doña Tebaida Tridua, presidenta ad vitam interina de la Pía Sociedad de Sociedades Pías y declaró: "Picaresco el Lazarillo de Tormes. Este cuento es sicalíptico, pornográfico, impúdico, cínico, sórdido y salaz". Y añadió: "Voy a leerlo otra vez, a fin de confirmar la procedencia de esos adjetivos". Los lectores que no gusten de leer cuentos calificados de ese modo harían bien en apartar los ojos de semejante badomía... Por travesura los nietos adolescentes de don Languidio le pusieron a su abuelo una pastilla de Viagra en el café. Un par de horas después vieron que el añoso señor se levantó trabajosamente de su sillón para ir al baño. Regresó con la sección delantera del pantalón toda mojada. "¿Qué te sucedió, abuelo?" -le preguntaron. Responde el veterano: "Fui al baño, y saqué la parte que debía sacar para hacer lo que iba a hacer. Me sorprendió ver cómo estaba. Pensé: 'Ésta no puede ser la mía'. Y la volví a guardar"... FIN.

[afacton@yahoo.com.mx](mailto:afacton@yahoo.com.mx)

LUNES 18 DE JULIO DE 2011

## TEMPLO MAYOR

F. Bartolomé

(18 julio 2011).- SI ALGO quedó claro en el PAN tras su cónclave del fin de semana es que tiene todo para perder - y feo- en el 2012.

CON Felipe Calderón encabezando los trabajos de "reflexión" al lado de Gustavo Madero, los asistentes al encuentro llegaron a la conclusión de que van mal y la cosa se puede poner todavía peor.

Y ES QUE, de acuerdo con lo que les explicaron en la reunión, en 2006 su candidato (Calderón) no era el puntero en las preferencias; sin embargo, el partido tenía muy buena imagen entre el electorado.

HOY la situación es muy distinta: no tienen un candidato claro -tienen siete suspirantes más bien medianos- y, para colmo, la imagen del PAN anda por lo suelos.

POR LO QUE se sabe, la minicumbre panista no fue precisamente una fiesta, dadas las pugnas, los reclamos y las insatisfacciones de los distintos grupos blanquiazules.

QUIZÁ POR ESO a los participantes los obligaron a dejar fuera del salón sus BlackBerry, sus iPhone, sus iPad y todo aquello que pudiera servir para chismear al exterior lo mal que están las cosas para el PAN.

PESE A TODO, al final, los panistas ratificaron por qué les dicen "las focas": porque tienen el agua hasta el cuello... ¡y siguen aplaudiendo!

POR CIERTO que hoy Gustavo Madero será el anfitrión de los siete no tan alegres compadres y comadre.

A LA COMIDA convocada por el todavía dirigente panista se prevé que asistan Ernesto Cordero, Santiago Creel, Josefina Vázquez Mota, Alonso Lujambio, Heriberto Félix, Emilio González Márquez y Javier Lozano.

ESTA SERÍA la última vez que estarían los siete como precandidatos, pues se espera que esta semana empiecen los descartes y los autodescartes.

PARA MÁS SEÑAS, lo que se dice es que en estos días Lozano hará público lo que ya todo el mundo sabe: que no da el ancho para la contienda presidencial, que se baja de una buena vez y, claro, que se suma a la porra de Cordero.

LUEGO DE que anoche tuvo una encerrona con los gobernadores tricolores, Humberto Moreira presentará este lunes la tan esperada guía para la elección de su candidato presidencial.

POR SUPUESTO hay quienes esperan que el documento venga presentado con un tremendo copete, aunque todo indica que la dirigencia tricolor pretende disimular -aunque sea un poco- su amor por Enrique Peña.

LO MÁS INTERESANTE será saber si Moreira insiste en pedir una alianza con su maestra Elba Esther Gordillo, pese a las advertencias de varios cuadros priistas de que ese apoyo resta, no suma.



**LUNES 18 DE JULIO DE 2011**

LOS QUE ayer anduvieron a las carreras fueron Genaro García Luna y Miguel Mancera.

PERO no se espanten. No es que el secretario de Seguridad Pública federal y el procurador capitalino, como Batman y Robin, anduvieran persiguiendo delincuentes por toda la ciudad. Nada de eso.

LO QUE PASA es que ambos funcionarios acudieron como invitados especiales a la entrega de becas, computadoras y sillas de ruedas que hizo la Fundación Telmex en el Autódromo Hermanos Rodríguez.

ESTO, CLARO, dentro de la celebración de la séptima fecha del serial NASCAR que se corre en México, a la que invitaron a García Luna y Mancera pero seguramente no porque sepan mucho de fugas... de aceite.